



# Le Canada et l'Afrique



## Parlementaires francophones réunis à Ottawa

Environ deux cents élus de trente-deux pays se sont réunis à Ottawa du 8 au 12 septembre dans le cadre de la onzième assemblée générale des parlementaires de langue française (A.I.P.L.F.). Les participants ont fait part de leurs inquiétudes devant l'affaiblissement de la langue française dans le monde, au profit de l'anglais. Le projet de création d'un «Commonwealth francophone», idée chère au président sénégalais, M. Léopold Sédar Senghor, et au Premier ministre canadien, M. Pierre Elliott Trudeau, a été également abordé par les parlementaires. Les ministres des Affaires étrangères des pays francophones se réuniront à Dakar le 5 novembre pour en discuter.

## Le président du Rwanda au Canada

A l'invitation de S.E. le gouverneur général du Canada, le T.H. Edward Schreyer, le président de la République rwandaise, S.E. le général Juvenal Habyarimana, a effectué au Canada, une visite officielle du 21 au 24 septembre 1980.

Le président rwandais s'est entretenu notamment avec le gouverneur général du Canada et avec le Premier ministre canadien Pierre Elliott Trudeau. Il a également été reçu par les autorités du gouvernement provincial du Québec.

La visite du président a permis de constater l'état particulièrement amical et chaleureux qui caractérise les relations entre le Rwanda et le Canada.

Le président était accompagné de son épouse et d'une importante délégation ministérielle.

La coopération canado-rwandaise se manifeste particulièrement par la contribution canadienne à l'Université nationale du Rwanda, l'aménagement des vallées marécageuses du Mutara ainsi que par la réalisation des projets dans le secteur des télécommunications.

## Le Canada et les problèmes du Tiers - Monde

Le gouvernement canadien créera un secrétariat chargé de la prospective pour sensibiliser les Canadiens aux questions des relations Nord-Sud, et il redoublera d'efforts pour que ces problèmes importants reçoivent une plus grande attention et soient examinés d'urgence à l'échelle internationale, a déclaré le secrétaire d'Etat aux Affaires extérieures, M. Mark Mac Guigan, dans un discours prononcé à la onzième session spéciale de l'Assemblée générale des Nations-Unies, à New York, le 26 août.

On prévoit que l'aide canadienne qui est actuellement de 1,2 milliards de dollars par année, aura doublé d'ici 1985.



● Le Secrétaire d'Etat aux Affaires extérieures, M. Mark Mac Guigan.

## «Un idéal à partager» Film canado-sénégalais

La Société Radio Canada et l'Organisation de Radiodiffusion et Télévision du Sénégal ont réalisé en collaboration un film sur la coopération canado-sénégalaise en matière de pêche.

Cette co-émission est parrainée par le Conseil international des Radios - Télévisions d'Expression française et l'Union des producteurs de télévision française. Neuf personnes, techniciens et réalisateurs, ont participé au tournage qui a eu lieu, fin septembre, à Joal, Kayar, et Mbour, villages de pêcheurs situés sur la côte sénégalaise.

## Contribution canadienne au CILSS

Le secrétaire d'Etat aux Affaires extérieures, Mark Mac Guigan, a annoncé le 19 septembre 1980, à l'occasion de la visite au Canada de Joao Pereira Silva, ministre du Développement rural de la République du Cap-Vert et ministre coordonnateur du CILSS, une contribution de 270 millions de francs CFA au CILSS.

Cette contribution de l'ACDI, répartie sur deux ans, vise à doter le secrétariat exécutif de spécialistes canadiens qui travailleront avec les Sahéliens à l'élaboration et à la mise en œuvre d'une stratégie de redressement. De plus, l'ACDI contribuera au budget de fonctionnement du secrétariat et financera un colloque sur la protection des végétaux.

## Fête du Canada 1980

Des quatre coins du Canada, de la côte de l'Atlantique à celle du Pacifique, les Canadiens, le 1<sup>er</sup> juillet, ont entamé le *O Canada* devenu officiellement l'hymne national.

Quelques instants plus tôt, sur la colline parlementaire à Ottawa, le gouverneur général, M. Edward Schreyer, avait signé la proclamation royale, dernière étape du processus devant faire du chant national l'hymne officiel du pays. Assistaient à la cérémonie, le Premier ministre du Canada, M. Pierre E. Trudeau, le secrétaire d'Etat, M. Francis Fox, et de nombreux dignitaires, ainsi qu'une foule de plusieurs milliers de personnes.

## Hymne national du Canada (version française)

*O Canada ! Terre de nos aïeux,  
Ton front est ceint de fleurons glorieux !  
Car ton bras sait porter l'épée,  
Il sait porter la croix !  
Ton histoire est une épopée  
Des plus brillants exploits  
Et ta valeur de foi trempée.  
Protègera nos foyers et nos droits.  
Protègera nos foyers et nos droits.*

Photo couverture : Nutrition - Film Santé-Afrique

La revue «Le Canada et l'Afrique» peut être obtenue gratuitement sur demande auprès de l'une des ambassades du Canada.

Nos lecteurs sont invités à nous faire connaître leurs critiques sur le contenu de cette publication.

Imprimé aux NIS à Dakar - Directeur de publication : M. Richard Têtu, ambassade du Canada, Dakar